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Protokoll der Jahreshauptversammlung des Reiterbundes Nordfriesland 

Vom Dienstag, den 11. November 2014, im Landgasthof Immenstedt-Kiel 
 

Beginn: 19.30 Uhr 

 

Anwesend sind Vertreter der folgenden Vereine und Pferdebetriebe: 

Reitverein RC Blau-Weiß Löwenstedt 

Reitverein Obere Arlau, Behrendorf 

Reitverein Stollberg 

Reitverein Leck 

Reitverein Süderlügum 

Reitverein Ostermooring, Risum-Lindholm 

Reitverein Rantrum 

Reitverein Stadum 

Reitverein Wilhelminenhof-Ladelund 

Reitverein Eiderstedt, Garding 

Reitsparte im Sz Ohrstedt 

Freitzeitreiter Koldenbüttel 

 

Vor Eröffnung der Versammlung dankt Ferdinand Jensen Jürgen Sönnichsen für seine 25 jährige 

Tätigkeit im Reiterbund. 

 

TOP 1  

Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 

Es wird eine Gedenkminute für Helmut Bohm gehalten. 

Der 1. Vorsitzende Jürgen Sönnichsen begrüßt die Vertreter der obigen Vereine und Betriebe. 

Als Gäste werden begrüßt der 2. Vorsitzende des Körbezirkes Nordfriesland, Herr Christian 

Thoroe, der Geschäftsführer des Kreissportverbandes Herr Thade Corinth, Herr Olaf Kyeck und 

Herr Heinrich Johannsen. 

Olaf Kyeck wird zukünftig über die eigenen Veranstaltungen des Reiterbundes Nordfriesland die 

Berichterstattung in den Medien übernehmen. Jürgen weist alle nochmals darauf hin, dass für 

eine gute Berichterstattung es wichtig ist, dass Informationen für die Presse auch vorbereitet 

werden, damit wir durch einen guten Artikel in der Presse vertreten ist.  

Jürgen begrüßt Anne Tuschke in Vertretung Ihrer Schwester Lena Tuschke, die zur 

Landesjugendsprecherin in Schleswig-Holstein gewählt wurde.  

Die Versammlung wird eröffnet. Gegen Tagesordnung und Frist bestehen keine Einwendungen. 

Grußwort des Geschäftsführers des Kreissportverbandes, Herrn Thade Corinth 
Herr Corinth beschreibt die in den letzten Jahren gewachsene Zusammenarbeit als elementar und 

selbstverständlich. Die gewollte offene Zusammenarbeit ist eine gute Grundlage für die weiter 

anstehenden Fortbildungsmaßnahmen. 

Der Reitsport nimmt eine große Breite, neben anderen Sportarten in NF ein. Herr Corinth weist 

auf zwei Veranstaltungen hin: 

am 21./22.11.2014, Ausbildung eines Vereinsvertreters für Kinderschutz, und am 01.12.2014 

eine Info-Veranstaltung in Hattstedt, zum freiwillig soziales Jahr im Sport.  
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TOP 2 

Genehmigung des Protokolls vom 12. November 2013 

Das Protokoll ist auf unserer Homepage veröffentlich. 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.  

 

TOP 3 

Genehmigung des Rechenschaftsberichtes des 1. Vorsitzenden 

Der Rechenschaftsbericht ist auf der Homepage vorab zur Einsicht veröffentlicht.  

Der PSH hat auf Anfrage einige wenige Statistikzahlen zur Verfügung gestellt. Es wurden in 

2014 280 Turniere durchgeführt. In 2013 waren es 252. Der positiven Entwicklung bei der 

Anzahl von Turnieren steht die negative Entwicklung bei den Mitgliederzahlen entgegen. 

Derzeit gibt es 39.507.00 Mitglieder, dies sind 1.100 weniger als 2013.  

In Kurzform werden die Veranstaltungen des vergangenen Jahres nochmals aufgezählt.  

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

 

TOP 4 

Zusammengefasster Kassenbericht 

Karin Schwarz trägt den Kassenbericht vor.  

Der Kassenbestand per 31.10.2014 beträgt € 11.689,23 (incl. Sparguthaben). 

Das Guthaben wird benötigt, um bei vorliegendem Konzept für die Aus- und Fortbildung von 

Ausbildern dann auch schnellstmöglich Projekte finanziell anschieben und unterstützen zu 

können.  

 

TOP 5 

Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes 

Helmut Lorenzen und Christian Thoroe haben die Kasse vollständig geprüft und keine Mängel 

festgestellt. Für das Jahr 2014 hat sich ein Verlust ergeben. Christian Thoroe regt an, die 

Förderung der Ausbilder zu unterstützen. Hier sollte bei entsprechenden Projekten investiert 

werden, wenn es die Kassenlage zulässt.  

Er Dankt der Kassenwartin und dem Vorstand für die geleistete Arbeit und beantragt die 

Entlastung des gesamten Vorstandes, die einstimmig erteilt wird.  

Er bedankt sich bei der Versammlung. 

 

TOP 6 

Festlegung der Mitgliederzahlen der Vereine 

Die Mitgliederzahlen der anwesenden Vereine werden mitgeteilt. 

 

TOP 7 

Anträge der Vereine des RB Nordfriesland 

Es liegen keine Anträge vor.  
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TOP 8 

Satzungsänderung 

keine 

 

TOP 9 

Neuwahlen zum Vorstand 

a) Laut Satzung scheidet der 1. stellv. Vorsitzende, derzeit Ferdinand Jensen, aus. Jürgen 

Sönnichsen dankt Ferdinand Jensen für sein Engagement für den Reiterbund und schlägt 

Wiederwahl vor. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig. 

Ferdinand Jensen bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen nimmt die Wahl an. 

b) Laut Satzung scheidet die Geschäftsführerin, derzeit Carmen Christiansen, aus. Jürgen 

Sönnichsen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl vor. Es 

wird keine geheime Wahl beantragt. Die erfolgt einstimmig. Carmen Christiansen nimmt die 

Wahl an. 

c) Bestätigung der Bestellung des Fachleiters Fahren.  

Der Vorstand des Reiterbundes Nordfriesland schlägt Heinrich Johannsen als neuen 

Fachleiter Fahren vor. Heinrich Johannsen stellt sich kurz vor. Jürgen bittet die 

Versammlung um Bestätigung. Die Versammlung stimmt diesem einstimmig zu. 

d) Der Vorstand des Reiterbundes Nordfriesland schlägt Olaf Keyck als Kooperationspartner 

für unsere Öffentlichkeitsarbeit / Presse / Medien vor. Olaf Keyck stellt sich kurz vor. Ein 

Ziel wird es sein, nicht nur über die Sportredaktion sondern auch im regionalen Bereiche der 

Zeitungen eine höhere Präsenz zu erreichen. Die Versammlung stimmt der Benennung zu.  

 

TOP 10 Wahlen zum Vorstand 

a) Wahl eines Kassenprüfers 

Turnusmäßig scheidet Helmut Lorenzen aus. Als neuer Kassenprüfer wird für das Amt des  

2. Kassenprüfers Sönke Uwe Nissen vorgeschlagen und einstimmig gewählt.  

Sönke Uwe Nissen nimmt die Wahl an. 

b) Wahl eines Fachleiters/Fachleiterin im Breiten- und Basissport 

Carola bedankt sich noch einmal bei den Vereinen für die Unterstützung bei der Ausführung 

von Lehrgängen und Neuaufnahmen von Prüfungen auf Turnieren. Aus persönlichen 

Gründen möchte Sie dieses Amt abgeben, steht aber weiterhin für Fragen zur Verfügung. 

Jürgen bedankt sich bei Carola Jensen für die geleistete Arbeit. 

Judith Carstensen SZ Ohrstedt zeigt Interesse und würde sich gerne im Reiterbund 

einbringen. Judith Carstensen und Carola Jensen werden sich zum Informationsaustausch  

treffen. 

Es kommen aus der Versammlung keine Vorschläge. 

c) Wahl eines(r) 2. Jugendwarts/wartin  

Der Vorstand schlägt Larissa Böckenholt vor. Ferdinand stellt Larissa Böckenholt kurz vor, 

die aufgrund beruflicher Verpflichtung heute nicht teilnehmen kann. Die Versammlung wählt 

Larissa Böckenholt einstimmig zur 2. Jugendwartin. 

Rita Cordsen-Tuschke merkt an, dass einer der Jugendwarte immer männlich war. Mit Thies 
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Jensen haben wird für den 5-Kampf bereits einen männlichen Vertreter. Weitere wird  Lasse 

Friedrichsen vorgeschlagen. Da beide nicht anwesend sind, wird hier keine Abstimmung 

angestrebt. 

d) Wahl eines Fachleiters/Fachleiterin im Reitsporttourismus  
Aus der Versammlung kommen keine Vorschläge. 

 

TOP 11 

a) Genehmigung des Kurzberichts über die Voltigierarbeit 

Jürgen dank Kirsten für Ihre aktive und kritische Arbeit in unserem Vorstand. Der 

Kurzbericht über die Voltigierarbeit wurde von Kirsten Clausen erstellt und ist auf der 

Homepage des Reiterbundes veröffentlicht. Kirsten Clausen berichtet kurz von den 

Veranstaltungen und bedankt sich beim Kreissportverband und den Vereinen für die 

Unterstützung bei der Durchführung von Lehrgängen und Turnieren. Der Bericht wird 

einstimmig genehmigt.  

b) Genehmigung des Kurzberichts über den Basis- und Breitensport 

Der Bericht über die Basis- und Breitensportarbeit wurde von Carola Jensen erstellt und ist 

auf der Homepage des Reiterbundes veröffentlicht. Carola berichtet kurz über die 

letztjährigen Veranstaltungen. Das Breitensportturnier hätte sicherlich noch mehr Teilnehmer 

vertragen. Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

c) Kurzbericht der Jugendwartin 

Angelika Manz-Prahl hat die Vierkämpfer in 2014 wieder zum Sieg geführt. 

Verletzungsbedingt konnte Angelika die Mannschaften nicht wie gewohnt alleine trainieren. 

Die Mannschaften belegten den 1. und 8. Platz. In der Nachwuchstour erreichten die 

Mannschaften den 1. und 3. Platz.  Damit hat eine Mannschaft des Reiterbundes NF zum  

5. Mal in der Nachwuchstour gewonnen. Der Vierkampf wurde in Bad Segeberg auf dem 

Außenplatz bei gutem Wetter durchgeführt. Das anfänglich geplante Schwimmen in einem 

Außengewässer, konnte nach massivem Protest der Mannschaftsführer noch kurzfristig in 

eine Schwimmhalle in Neumünster verlegt werden.  

Die Fünfkämpfer haben mit zwei Mannschaften am Landeswettkampf teilgenommen und 

wurden von Thies Jensen vorbereitet. 

Angelika weist nochmals auf die vielen jungen und guten Ponyreiter hin. Positiv ist ebenfalls 

zu bemerken, dass auf den reiterlichen Veranstaltungen des Landesverbandes stets 

Mannschaften der nordfriesischer Vereine vertreten sind. 

Jürgen Sönnichsen bedankt sich bei Angelika Manz-Prahl. 

d) Kurzbericht des Fachleiters Fahren 

Heinrich Johannsen dankt Johann Jürgensen für sein bisheriges Engagement für die Fahrer im 

Reiterbund. Heinrich Johannsen berichtet über die in Risum-Lindholm stattfindenden 

Fahrerstreffen, die immer gut besucht werden. Der ausführliche Bericht liegt dem Protokoll 

an. 
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TOP 12 

Terminabstimmung für die Veranstaltungen/Turniere/Jagden im Reiterbund 

Nordfriesland 

Über die Turniertermine erfolgt die Absprache und Festlegung zwischen den Vereinen des 

Reiterbundes.  

Die Termine werden im Internet auf der Homepage des Reiterbundes veröffentlicht.  

Termine/Sichtungen des Landesverbandes 

17./18.01 Bargenstedt 

21./22.02 Elmshorn (Stützp) 

07./08.03 Bargenstedt(Stützp) 

28./29.03 Lübeck-Krummesse(Stützp) 

Als Termin für unsere Kreismeisterschaft wird der 26./27. Juni 2014 durch den Reit- und 

Fahrverein Niebüll angegeben. Aus der Versammlung wird darauf hingewiesen, dass es zu 

Terminüberschneidung mit dem Turnier auf Fehmarn kommt. Dieses Turnier ist als 

Sichtungsturnier vorgesehen und als Station für die Teamwertung wichtig. Es wäre für die 

Kreismeisterschaft vorteilhaft, wenn ein anderer Termin gefunden werden könnte. Jürgen 

Sönnichsen wird nochmals mit Niebüll Kontakt aufnehmen und den Termin abstimmen. 

 

TOP 13 

Themen die die Vereine aktuell Bewegen 

Trainer C-Lehrgang im Reiterbund Nordfriesland 

Antrag auf Genehmigung zur Durchführung eines Trainer C Basis und Leistungsportlehrgangs 

im RB NF. Das Konzept für den Vorbereitungslehrgang wurde in Wochenenden umgestaltet. 

Wir möchten die Anzahl von qualifizierten Ausbildern weiter erhöhen. Daher haben wir den 

Antrag an den Landesverband, mit der Bitte um Zustimmung dieses Konzeptes, gestellt. Als 

Ausbilder werden Gerd Egger und Anna-Sophie Krause den Lehrgang begleiten. Stützpunkt 

wird in Stadum sein. Die Organisation übernimmt Christina Schmidt-Ketelsen. Als weitere 

Referenten sind Rita Cordsen-Tuschke und Inken Clausen Sonderschulpädagogen dabei.  

Jürgen dankt Christina Schmidt-Ketelsen für die Ausarbeitung des Konzeptes und die sehr gute 

Vorbereitung zur Antragstellung.  

Jürgen bittet um Unterstützung der Vereinsvorstände dass dieser Lehrgang stattfindet.  

12 Teilnehmer wären optimal.  

Es werden nochmals die Zulassungsvoraussetzungen mitgeteilt:  

Reitabz. Kl. III, Longierabz. Kl. IV, Erste-Hilfe-Kurs (8 Doppelstunden). Der Lehrgang umfasst 

18 Unterrichtstage die in 3-4 Monaten komprimiert stattfinden. 

Die Teilnehmer werden über ein Auswahlverfahren/ Sichtung bei einem Qualifizierungslehrgang 

ausgewählt.  

 

Bis 2014 wurden im Reiterbund 80 Trainerassistenten ausgebildet. Dies sollte eine Basis sein 

und darauf aufgebaut und weitergebildet werden.  

 

Harald Andresen spricht die Möglichkeit der Platzierung nach Starterzahl und nicht nach 

Nennung an. Ein entsprechender Antrag ist an die LK zu stellen. Dies muss bereits in der 

Ausschreibung berücksichtigen werden. Die Nenngeldregelung ist hier dann eine andere. Karin 

Schwarz wird sich hierzu bei der LK informieren. 
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J. Bruhn äußert hier das generelle Problem an, bei einem S-Springen können 60 Nennungen 

vorliegen und nach Wetterlage und Zeiteinteilung starten nur noch 16 Reiter. Bei S sind 50% 

und mehr Ausfälle nicht ungewöhnlich. 

J. Bruhn spricht dazu weiter an, dass der Breitensport wichtig ist, aber der Spitzensport dabei 

nicht zu vergessen ist. Aufgrund der ländlichen Struktur ist nicht immer die Ausschreibung von 

höheren Prüfungen möglich. Im Bereich Hamburg ist eine größere Dichte an Leistung vorhanden 

und somit auch eine Spezialisierung von Turnieren auf Leistungsklassen. Die Turniere in NF / 

Nord Schl.-Holst finden viele Reiter gut, aber die Fahrtstrecke schreckt häufig ab. So dass bei 

schlechter Wettervorhersage am Morgen, die Reiter aus dem Raum Hamburg nicht zu uns 

fahren. 

Turniere 

Gerade durch die Ansagen sollte mehr zu den Prüfungen erklärt werden. Kundenfreundliche 

Kommentierung zwischen den Starts ist wichtig. Spiel- oder Wettkampfregeln erklären.  

Kaum Angebot für die Reiter die gerade aus dem Bereich Junioren und junge Reiter raus sind. 

Eigene Prüfung anbieten oder Prüfungen aufteilen nach Alter. Zeiteinteilung besser im Ablauf 

organisieren, damit man zwei Prüfungen pro Tag reiten kann.  

Anja Lippert, fragen Mannschaftssport 

Kreismeisterschaft gleiche Anzahl aber weniger Vereine. Bei den „große Mannschaften“ haben 

wir leider in den letzten Jahren nur zwei oder drei Mannschaften am Start. Das Gelände wird 

diskutiert.  Die Bestimmungen für das Landesturnier in Segeberg sind verändert worden, es wird 

kein Geländeritt mehr abgefordert. 

Vorschläge von Familie Tuschke liegen vor. Diese würden wir gerne auf der Vorstandssitzung 

durchsprechen. 

Altersverschiebung, zwischen junge Reiten und Seniorenwettkampf. Für diese Altersgruppe fehlt 

es an Anreizen. 

Bad Segeberg 

L-Springen (Reiterbund) von Freitag auf Donnerstag verlegt.  

Christians Thoroe fragt nach der Ursache für fehlende Geländereiter.  Ferdinand Jensen berichtet 

dazu, dass der Aufbau mit und über Meritt Hinrichsen in den ersten zwei Jahren gut 

angenommen wurde. In 2014 mussten die Termine ausfallen, da zu wenig Anmeldungen 

vorlagen. Häufig ist auch durch Unfälle der Respekt vor dem „Gelände“ in den letzten Jahren 

gestiegen. Die Geländeprüfung zum LM in Segeberg ist in 2014 im Schwierigkeitsgrad 

erleichtert worden.  

 

Veranstalter von Turnieren: 

Das Alter von Helfern im Parcours anheben. Es sollten keine 8jährigen Kinder neben den 

Sprüngen im Parcours als Aufbauhelfer stehen. Es ist gut Kinder frühzeitig mit einzubinden, aber 

nicht in gefährlichen Positionen. Die Altersgrenze sollte auf 14. Jahre festgelegt (Anlehnung 

Führzügel) werden. 

privater Sanitätsdienst 

Leider ist ein „privater“ Sanitätsdienst immer wieder auf Turnieren anzutreffen. Harald 

Andresen weist nochmals darauf hin, dass wir vor einigen Jahren beschlossen, diesen Hilfsdienst 

nicht mehr abzufordern. Jürgen weist darauf hin, nicht in diesem Bereiche Geld zu sparen. 

Qualifizierte Sanitäter sind wichtig.  
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Es wird nochmals nach der Anwesenheitspflicht auf Turnieren vom Hufschmied gefragt:  

Es ist kaum möglich, einen Hufschmied für die Rufbereitschaft zu gewinnen. 

Tierarzt, Arzt, Sanitäter 

Es wird aus der Versammlung angemerkt, dass die Anwesenheitspflicht finanziell nicht zu tragen 

ist. Wir werden dies nochmals bei der LK vortragen. 

 

TOP 14 

Verschiedenes 

Breitensportturnier 

Aus der Versammlung kommt der Vorschlag, dass Breitensportturnier in den Sommer zu legen. 

Kirsten wird dies weiterverfolgen. Name für dieses Turnier: „buntes Reitertreffen“. 

Seniorenwettbewerb 

Anregung aus der Versammlung: Reiten und Fest an einen Tag legen, damit das Fest 

ausgelassener gefeiert werden kann. Wir selbst sehen in dem jetzigen Ablauf, dass das Reiten im 

Vordergrund steht. Es wurde aber in diesem Jahr öfter geäußert, dass das Fest abschließen sollte. 

Weitere Äußerung aus der Versammlung: Der Fokus ist richtig gelegt. Die Spannung im 

Springen wäre dann nicht gegeben. Die Veranstaltung wird wie bisher ablaufen. 

Die Reiterbund Ausweise 2015 liegen vor und werden im Dezember 2014 verschickt, soweit ein 

Vereinsstammblatt vorliegt.  

 

Jürgen schließt die Versammlung.  

 

Der Termin für die nächste Jahreshauptversammlung ist am Dienstag, den 10. November 2015. 

 

Ende der Sitzung 22.36 Uhr 

 

 

 

 

 

_________________________________ ___________________________________ 
gez. Jürgen Sönnichsen, 1. Vorsitzender gez. Ferdinand Jensen, 1. stellvert. Vorsitzender 

 

 

 

 

 

______________________________________ ________________________________ 
gez. Anja Lippert, 2. stellvertr. Vorsitzende gez. Carmen Christiansen, Geschäftsführerin 

 


